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越雷池

就在半年前， 我们见证了一个

伟大而特别的英超赛季落幕。 利物

浦以97分的惊人高分， 只能屈居亚

军， 这是 “伟大而特别” 的最佳注

释———事实上，97分不仅是五大联

赛的亚军最高积分 （前纪录保持者

是由佩莱格里尼率领皇马拿到的96

分）， 也是英超历史上的第三高得

分， 这意味着除了在这个令人难忘

的2018-2019赛季和2017-2018赛季

（当年曼城拿到了100分），利物浦在其

他任何一个赛季都足以夺冠， 而且还

是匹马领先的冠军。

这个结局多少是令人沮丧的。 我

身边的不少利物浦球迷， 尤其是那些

在英超远古时代就爱上了这支曾经拥

有麦克马拉曼、拉什、福勒的球队的老

球迷，对此十分悲观。 在他们看来，自

己所支持的球队错过了最好的联赛夺

冠机会。 就算是欧冠冠军也难以弥补

这份缺失。毕竟，那些远在中国的球迷

经历过伊斯坦布尔奇迹， 但英格兰顶

级联赛的冠军却都超出了他们的视

界。 距离利物浦上一次英格兰顶级联

赛夺冠，已经过去了差不多30年。越是

历史悠久的利物浦球迷， 越容易对前

景感到悲观。

不过好在这个赛季， 他们再次看

到了希望。 上赛季中前段利物浦的强

势， 没有像贝尼特斯时期那样来得快

去得也快， 红军能够跨赛季保持着高

效和足够的运气， 这令支持者们倍感

振奋。或许他们最该感谢尤尔根·克洛

普———这位德国人来到安菲尔德刚好

四年出头， 已经将自己载入利物浦的

史册。

克洛普注定是最匹配英超的外籍

教练之一。比起温格、贝尼特斯这些前

辈，尤尔根性格更外向奔放，又会以幽

默的方式化解各类问题， 而不是像穆

里尼奥那样咄咄逼人。 克洛普甚至可

以说出“保持勇敢，踢好比赛，用生命

防守” 这样充满英格兰古典足球气息

的金句，那一刻，人们会忘了他的德国

护照，而在其身上看到巴斯比、香克利

的影子。

克洛普与四年前的利物浦也可谓

气质相投。 克洛普一直扮演着挑战者

的角色，他之所以成名，是因为率领多

特蒙德连续两年推翻巨无霸拜仁的统

治，这是其威望的基石，也是其基因中

与瓜迪奥拉最大的不同。 瓜迪奥拉出

身名门，无论是做球员还是做教练，他

所在的球队几乎都是冠军的绝对热门

（除了其球员暮年在意大利的那段短

暂经历）， 无论是竞技还是经济实力，

都几乎难觅竞争者（除了皇马）。 比起

天生的成功者， 作为球员一辈子没有

踢过德甲的克洛普， 教练起步也只是

混迹于德乙的母队美因茨， 而这也给

了他独自去创造一套属于自己的战术

与理念的空间。

四年前的利物浦， 恰恰也已经扮

演了二十多年的挑战者身份： 能吸引

准一流球员，却不能确保留住他们；能

时不时进军欧冠，也有可能活得挣扎。

这正是克洛普最好的选择， 如果是曼

城或曼联请了他， 能不能给他空前的

信任和权力， 以及施展改革的空间和

时间，这是一个疑问。克洛普与利物浦

是一段成就彼此的美好姻缘， 衷心希

望， 能在这个赛季末见证他们登顶英

超。英超也需要一些这样的新鲜空气。

阿仁

自说自画

●今年的乒乓球世界杯打得好

看。 好看在哪里？ 两场球。 一场是国

乒在男团决赛中，梁靖 在双打失利

后再次面对韩国的好手郑荣植时，在

对手握有取胜赛点的局面下上演了

翻盘大逆转。 死里逃生。 另一场是国

乒在女团决赛中， 孙颖莎在大比分0

比2之后将比赛生生拖入到决胜局，

面对握有10比7比分、 仅离胜局一步

之遥的日本主将伊藤美诚，孙颖莎能

够连得5分反败为胜。胜利大逃亡。看

这两场球的辰光，在国乒小将落后时

没有多少人会坚信这两个初次参加

乒乓球世界杯的小鬼能够绝地逢生

的。 孙颖莎这一战正是晚饭时刻，又

有多少人放下了碗筷、凝神屏息观看

了直播。 乒协主席刘国梁在东京现

场，他赛后表示这两场球连他都看得

“心惊肉跳”。中国乒乓球国手在世界

顶级大赛中打出如此令人心惊肉跳的

胜利来，这在这几年中少见。 刘国梁在

惊心一刻后表扬了梁靖 和孙颖莎：

“这两个小孩真不错……”小孩小孩，小

鬼是也。

●国乒这一届团体赛上阵的为

老、中、青三结合队伍。男团上了新手梁

靖 ，女团更结棍，直接就把“00后”的

孙颖莎安排为出战的第一主将。被称为

明年奥运会的东京模拟考试中，小鬼当

家。身后有老、中两代名将掩杀。男团的

中生代樊振东发挥稳定， 连下韩国两

城。 女团的宿将刘诗雯也令人放心，在

女双、女单中也连取2分。 小鬼面世，是

搏一搏实力、赌一赌运气的。 他们的临

战是去锤炼大心脏的。刘国梁形容这两

场逆转似 “心脏被撕裂了又被缝上一

样”。 我们看球的何尝不是一样，心跳、

心荡、心蹦。看国乒也要大心脏，这球才

真正好看。不过到明年的奥运会上还是

少来这样的使心脏起搏得胶着的比分。

吃不消。 省省吧。

●国乒敢于在大赛中起用新人是

传统。只有为中国乒乓球发展壮大作长

远思考的统领才能作此决策。不只为当

下，还要为明天与未来。由此梁靖 、孙

颖莎们是幸运的。只为一朝一夕的金牌

作考量，那么出手还稚嫩一点的、经验

还欠老到一点的小鬼们何时才有露尖

的机会呢？ 在这点上，只有目光远大的

主帅才有这样的魄力与决断。有鲜明反

差的是中国足球。 国足一直为洋帅把

持， 洋教头会为中国足球的将来考虑

吗？ 他们招兵买马只求眼前的立竿见

影。所以国足中老将成堆、新人罕见。反

正三年合同到手后就只是为了可以安

心去“现开销”。 谁会对今后担责？ 又扯

到了国足，打住了吧。

国青不出线
早在预料中

为何只有
一个陶强龙

未满18周岁的陶强龙， 三战进

四球， 成为刚刚折戟亚青预选赛的

U19国青队中鹤立鸡群式的球员。

我们有理由相信， 哪怕再多一名像

陶强龙这样的球员， 球队的命运可

能就不一样了。

陶强龙如今的成就， 当然离不

开职业联赛的锤炼。 早在今年4月，

陶强龙打进中超处子球， 让人眼睛

一亮的同时，也让人遗憾地发现：过

去的十几年， 中国职业联赛中像当初

武磊、黄博文、曹 定那样，不满17岁

就能立足职业联赛的青训尖子几乎绝

迹了。

国内青训越发平庸， 这锅还真得

由中国足协来背。

记者查阅了十多年来中国足协制

定的中国各级职业联赛的规程中关于

球员报名资格的条款后， 发现中国足

协对于青训尖子进入职业联赛的限制

实在太多， 而且政策朝令夕改毫无逻

辑可循。

2006年，14岁的武磊登陆中乙联

赛。 那年的中乙联赛对于球员的报名

的年龄限制是 ： “25岁以上不超过 4

人”。虽然有一定的门槛，但是能看出，

足协当时还是有意通过低级别联赛锻

炼年轻人的。 政策对于球员年龄不设

下限， 对青训尖子球员还是相对宽松

的。所以，14岁的武磊成了这一政策的

最大受益者。

到了2011赛季， 中国足协中乙联

赛对于球员的报名资格突然增加了

“原则上18岁以上”，“为了有利于球队

发现和培养有潜质的年轻球员， 每队

可报17-18岁之间年龄段的球员 ”等

限制条款。 2012年，又增加了“不超过

五人的17-18岁之间年龄段球员 ”的

条款。现在看来，武磊还好早出生了六

年， 否则他不可能在14岁就开始征战

中乙联赛，很可能也就没有现在“全村

的希望”了。

2012年， 中国足协将球员年龄限

制扩大到了中超联赛， 要求中超注册

球员必须年满16周岁。到了2015赛季，

这一门槛调高到了“18周岁”。 足协从

来没有公开解释过这一变动的依据和

理由。当时坊间的传闻是，足协是以此

来震慑那些将年龄改小造假的球员。

但是，如此粗暴地一刀切，对于一些有

天赋的年轻球员的杀伤力是很大的。

在这样背景下 ， 中国足协两年后的

U23政策，更像是对无厘头般的“18周

岁”禁令来了一次矫枉过正的手术。

好在，2016年起，足协终于将三级

联赛的球员准入门槛降低到了 “16周

岁”。 但是，中国足协这来回一折腾就

是将近十年光阴， 其间又有多少陶强

龙式的好苗子被那些朝令夕改的政策

淹没了呢？

彼此成就

小鬼当家

2020年第41届亚洲足球U19青年

锦标赛预选赛10日已经结束了10个小

组的比赛， 中国2001年龄段国青队在

最后一轮比赛中以1比4输给了韩国

队，无缘小组直接出线。而在与其他小

组的第二名进行比较之时， 由于净胜

球只有一个， 在各个小组第二名比较

中排名第六位， 无缘明年决赛阶段比

赛！ 这是中国国青队自1994年以来首

度无缘亚青赛决赛阶段比赛！ 中国的

青少年足球正在践行着 “一代不如一

代”的说法。

国青队不出线， 其实早在主教练

成耀东于今年7月接手之前就已经成

为了国内各界的“共识”！ 这一方面是

由于这个年龄段的球员基础、 个人能

力以及技战术着实令人不敢恭维；另

一方面，也是最重要的，就是自2017年

3月正式组建这个年龄段的队伍开始，

中国足协相关的管理部门就开始不断

地“折腾”，短短的两年半时间里，成耀

东已经是这支队伍的第七位主教练

了！此番不出线，主教练成耀东固然要

负责任， 但指望着一位教练在三个月

的时间里就率队伍发生根本性的变

化，几乎就是天方夜谭！

其实更令人恼火的， 恐怕还是像

老挝队、 柬埔寨队这样的东南亚队伍

都可以从预选赛中杀出去。 如果说老

挝队与柬埔寨队出线是因为这两个国

家的青训体系建设得比我们好， 恐怕

没有人会相信！但是，这两支队伍将参

加明年亚青赛决赛阶段比赛却是不争

的事实，而且，这两个国家在足球方面

的投入、资金以及其他硬件、软件等方

面，恐怕都无法与中国足球相比，但缘

何他们可以出线， 而中国队却无法出

线？恐怕根本原因就只有一条，即老挝

和柬埔寨两国搞足球就是踏踏实实在

搞足球。 可是，反观这几年来，中国足

球的管理者们，一次次地不断折腾、一

次次不断地搞新花样， 就是始终不愿

意按照足球的基本规律做事， 所以中

国足球已经完全没有了足球的味道与

乐趣。

或许， 我们的管理者如今依然还

沉迷于2022年世界杯的梦幻之中，因

为对于现在的管理者们来说， 青少年

队伍出线与否和他们并没有切身的利

益关系， 等这些青少年球员成长起来

也是若干年之后的事情了。所以，在这

个时候， 他们不会有人站出来承担哪

怕一丝的责任， 沉默是他们最有效的

办法与选择。

可是，如果我们始终选择沉默，甘

心接受中国足球青少年队伍的这种失

败， 任由部分根本就没有责任心的管

理者肆意妄为， 则这样的悲剧将会继

续下去！中国足球需要问责，需要有人

对青少年足球的溃败来承担责任。 如

果不追究相关管理人员的责任， 那么

就像这次中国01年龄段国青队过去两

年多来的“折腾”将无法及时止损，后

来者更可以肆无忌惮地继续 “胡折

腾”。

中国足球如今的问题已经不是球

员的问题、教练员的问题了！ 十年前的

那一场“反赌扫黑”多少净化了中国足

球的大环境与大氛围。如今为了更进一

步净化中国足球的环境与氛围，中国足

球恐怕需要再来一次“反赌扫黑”！

前两天流传于江湖的一些足球传

闻，昨天引发了中国足协的一次辟谣。

中国足协特意在自己的官方平台

上发布声明。 第一， 职业联赛外援及

入籍球员政策调整的出发点， 主要基

于：是否有利于职业联赛的健康发展，

是否有利于中国球员的成长， 是否有

利于促进青少年球员的培养。

第二， 基于联赛的平稳运行和健

康发展需要， 外援政策不会有大幅变

动。 中国足协从未讨论过所谓 “取消

外援限制”等类似提议。而关于入籍球

员的规范管理，中国足协将会以“谨慎

推进，严格限制”的原则制定相关的政

策。有关媒体报道的“有关部门给中国

足协开放了50个入籍球员名额” 等说

法纯属子虚乌有。

其实足协官方的声明本应该是一

锤定音的一个最终消息。 但是基于之

前李铁的故事，所以这次足协的辟谣，

好像一些球迷和媒体并没有太当回

事。

如此看来， 当初足协关于李铁任

命的这个澄清公告呢， 有点太着急也

不够慎重。 不管怎么说， 李铁最后的

确是成为了那支中国集训队的主教

练， 并且也将带队打东亚杯比赛。 媒

体当时的报道也许有些误差， 但是总

体来说给外界感觉是这么回事。

我相信这次足协的官方公告里说

的的确是实情。 这个对归化的态度也

符合足协新主席一直的立场， 而外援

问题增加人数的问题似乎也没那么简

单。所以我们还是继续关注，看看事情

接下去会怎么进展吧。

为何球迷不信
足协的辟谣
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